000000000000000000 Editor y Admor., Manuel Sáachez L. Director, José Fernández S.

0000000000000000

Correspondencia: Apartado Nº 5

ADMINISTRACIÓN Frente al Parque Victoria, Iado Oeste

8 000000000000000

0/00000000000000000

REDACCIÓN

Tip. LA COSTEÑA

Año I

Puntarenas, Costa Rica, 15 de agosto de 1915

Núm. 16

Nuestro estimado colega El Correo de la Costa da la voz de alarma respecto a la inversión que pretendió dar al dinero recolectado para la construcción de la capilla de San Rafael, el ex-gobernador de la provincia señor de Figueroa y Candanedo.

La Junta de señoras que patrocinan la construcción de esa obra piadosa ha reunido cerca de cinco mil colones, suma que depositó en una respetable casa de agencias de esta ciudad.

Atendiendo al número de enfermos que recibe, las necesidades del hospital de esta ciudad son muy grandes en relación con las entradas con que cuenta el benéfico establecimiento.

La renta de que dispone mensualmente alcanza, si no estamos equivocados, a la cantidad de novecientos colones, mas como las salidas montaban suma mayor debido al crecido número de enfermos que allí se curaban, el exgobernador de la provincia, don Clodomiro Figueroa y Candanedo, quiso nivelar las entradas y salidas echando mano del efectivo que para la construcción de la capilla de San Rafael recolectó la Junta de señoras.

Sistema cómodo es ese, pero que no autoriza a disponer

de los bienes ajenos.

Los establecimientos de beneficencia han sido creados para proporcionar abrigo al desvalido en unos casos y para curar las dolencias del mismo, en otros, en la medida de las rentas de que disponen, unidas a la suma de los donativos de la caridad pública.

No somos tan insensatos que lleguemos a pedir se deje en mitad del arroyo a la indigencia cuando reclama abrigo o curación de males. No. Lo que sí reclamamos es respeto a la pro-

piedad ajena.

A las puertas del hospital de caridad llegan muchos en demanda de albergue, mas de los que la cantidad presupuesta para entretenimiento admite? Entonces debemos buscarle los medios de curación a quien la demanda sin despojar a otros de lo que legítimamente les pertenece.

El procedimiento es fácil y de inmediata solución, como con muy buen acuerdo lo ha implantado el actual gobernador

de la provincia

Conociendo el señor Coto Fernández que con los novecientos colones de que dispone mensualmente el hospital de caridad de esta ciudad no alcanzan a cubrir los gastos de curación que demandan los enfermos que llegan al establecimiento, ha tenido el buen acuerdo de enviar el excedente, a aquellos enfermos que no revisten mayor gravedad, al hospital de la capital de la República, consiguiendo así, por medio tan sencillo, atender a los pacientes dentro de los recursos de que se dispone.

La Junta de la Capilla de San Rafael no tiene nexos con la Junta de Caridad, por cuyo motivo no hay razón para quitarle los fondos que legítimamente le pertenecen, como pretendió el ex-gobernador señor de Figueroa y Candanedo.

## Gravedad

Continúa grave, al extremo de temerse por su vida, la estimable esposa de nuestro amigo don Mauro Oviedo y madre política del también querido amigo don Teodomiro Acuña.

Hacemos votos porque la ciencia y los cuidados de la familia logren salvarla.

# Utra agecnia

Nuestro amigo particular don Napoleón Soto J., propietario de la importante casa de comercio Ambos Mundos, representa en esta plaza la excelente agua apollinares, procedente de las faentes de Orosi.

Terminado el montege de la maquinaria, abrirá la agencia colocando tan saludablo producto natural en el mercado.

## Natalicio

Con toda felicidad dió a luz antier un precieso niño la distinguida señora doña Ernestina Rohemoser, esposa de nuestro amigo don Raul Jiménez.

Felicitamos a los amorosos padres por tan fausto acontecimiento y deseamos al recién nacido larga vida y todo género de venturas

## Puestos de licores

Anuncia el señor gob rnador de la provincia el remate de los puestos de licores del país número 7 y extranjeros número 3, para esta ciudad, con la base de @ 306.25 y @ 100.00 por trimestre y por el tiempo que falta para el vencimiento.

El acto tendrá lugar en la puerta de la Gobernación a las dos de la tarde del martes 17 del mes en curso.

### Fiestas en Chomes

Por los preparativos que sa hacen las fiestas que se celebrarán hoy en el pintoresco pueblo de Chomes, con motivo de la inauguración del muelle, serán espléndidas.

Entre los vecinos de este puerto hay gran animación para a-

sistir.

El Centro de Artesanos, dispuesto siempre a contribuir al mayor auge de las fiestas, se trasladará mañana en la lancha automóvil Miravalles, que saldrá del "Muellecito" a las siete de la mañana, jugando la sección de deportes una partida de base-ball en la forma siguiente:

#### ROJOS Y BLANCOS

Capitán: Blas Villegas.

Jugadores: Diego Galagarza, Pablo Martínez, Oscar de la Luz, Santiago Ortega, José Salazar, Rosendo Angulo, Jena-10 Martínez, Roberto Obando. Suplente: Esteban Chavarria.

#### AZULES Y BLANCOS

Capitán: S. Centeno.

Jugadores: Rogelio Blanco, Francisco Zúñiga, Rubén Angulo, Elfus Castillo, Manuel Pi neda, Pedro Angulo, Ernesto Segara, Juan Canessa.

Suplente: Luis Palacios.

La gasolina que conducirá al Centro de Artesanos admite pasajeros al precio de un colón y c ncuenta céntimos, ida y

El regreso será a las diez de la noche del mismo día.

Día de hermoso esparcimiento brinda hoy el simpático pueblo de Chomes.

### Enfermo

El respetable caballero don Miguel Guzmán regresó ayer de su hacienda «El Chapernal», delicado de salud.

Son nuestros deseos recobre pronto la salud perdida.

## La casa cural

El padre Carmona trabaja con ahinco en la recolección de los fondos que demanda la construcción del edificio, para casa cural, digno de 'la ciudad de Puntarenas.

Además del ofrecimiento que le hizo el señor Obispo de la diócesis, del cual tienen ya conocimiento nuestros lectores, un acaudalado caballero le ofreció ayer la suma de mil colones.

Con otros auxilios más por parte de los fieles, cada cual en la medida de sus fuerzas, pronto contará Puntarenas con un edificio que contribuirá en mucho al embellecimiento de la población.

# COMENTANDO

Al fin, fué lanzada al viento la candidatura de don Clodomiro Figueroa y Candanedo.

No la lanzó el grupo de amigos, miembros de las distintas secciones y aspectos del Pacto. Hizolo don Francisco de Paula Ruiz, por su cuenta y riesgo.

Hasta ahora ignoramos si la candidatura del señor de Figueroa y Candanedo ha sido asegurada contra riesgos marítimos. No hacerlo sería equivocación muy lamentable sería en víspera del cordonazo de San Francisco.

Es muy peregrioa la argumentación que a la consideración pública expone el señor de la Paula Ruiz. Guarda profundo silencio en todo aquello que se relaciona con las aficiones y disposiciones del agraciado. No dice ni ésto de los beneficios que la provincia debe a la presencia de don Clodomiro en el Congreso, ni de las disposiciones dictadas desde la Gobernación y encaminadas a la persecución del más amplio bienestar de los goberna-

El señor de la Paula Ruiz calla todo eso. Toma el olivo por el número ocho, sin tocar la cúspide de la barrera.

Y quien tanto calla es el ar chivo que guarda la documentación destinada a escribir la historia de la provincia desde los comienzos de la campaña presidencial última, hasta uestros días.

Los méritos que el señor de la Paula Ruiz descubre en su patrocinado son los que adornan a cualquiera persona que mucho se interese de la buena marcha de sus negocios, lo cual no dejà de ser "todo" un pro grama que hará época en los anales políticos de la provincia de Puntarenas.

"El señor de Figueroa y Candanedo--dice el señor de la Paula Ruiz-es hombre que está obligado a trabajar por el adelanto de la provincia porque así lo reclama su cuantioso capital" (el del señor de Figueroa y Candanedo).

La lógica es contundente. Conclusión al canto. Elegido diputado don Clodomiro veráse forzada a trabajar por el progreso de la provincia, pues de no hacerlo experimentará fuertes pérdidas en los negocios o industrias que explota.

Esa afirmación envuelve un caso de egoismo personal desesperante, de la cual se desprende que irá al Congreso a trabajar por el desenvolvimiento de sus intereses particulares directamente, y por reflejo por los de la provincia.

Para la mejor comprensión

de estos comentarios debemos hacer constar que el señor de la Paula Ruiz almorzó una vez en la mesa de don Clodomiro y asistió al banquete del sábado antepasado. Es, pues, persona de la intimidad de don Clodomiro.

Continuamos. Al señor de Figueroa y Candanedo se le presenta en la proclama como industrial y comerciante que si trabaja en la Cámara, el progreso de la provincia marchara paralelo a la prosperidad de sus negocios particulares: si no trabaja experimentará fuertes pérdidas en su capital, por desarrollarse sus negocios comerciales e industriales en la provii cla.

Lucgo, según esa teoría, don Clodomiro no es el hombre que le interese la prosperidad de la provincia; es el negaciante que se desvive por la prosperidad de su patrimonio.

Todos los grandes locos tienen «sus» ingenuidades. Cuando la camisa de fuerza no los sujeta hacen declaraciones que, por lo expresivas y espontáneza, muy dignas son de alabanza.

Sin el «lanzamiento» del senor de la Paula Ruiz no hubié ramos podido leer en el pensamiento de don Clodomiro. Tomando al "lanzador" por die cionario, que así debemos tomarlo, queda descifrado el geroglifico sin que haya necesidad de recurrir al paciente arqueó-

Un estómágo agradecido es el órgano más precioso en el hombre porque, despertando reacciones, que diría el arm.ño de la cuarta p'ana da "El Pa cífico", obligale a pensar, a discurrir y a hacer declaraciones, tan explícitas, que una vez escuchadas ninguna persona de mediano sentido común podrá llamarse a engaño.

Esto ocurre con el «lanzamient » de la candidatura del señor de Figueroa y Candanedo.

Cualquier otro, sin presumir de avisado, nos hubiera hablado de altas virtudes, de cariño acendrado, de recursos oratorios, de gran influencia en las alturas. Habla el señor de la Paula Ruiz, y como es hembre que maneje a maravilla la célebre carabina de Ambrosio, dispara con tan certera puntería que sale el tiro por la culata.

### Al público

Una persona competente, formal, y con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios en el ramo de pan dería como hornero u oficial.

Pida informes al Administrador.

# RETRATOS AL CARBON

# Su Excelencia el Señor de Paco Rojo

Nunca pudo acordarse de la | de cosas convirtióse en otro Sinaí fecha de su nacimiento.

Recuerda, sí, que jugó al trompo en la Carraca.

Antojósele un día sentar plaza en el regimiento de Granada, acusando la talla tres pulgadas de alto por once de espesor. El sargento-brigada resolvió el problema: 3×11=0. Ni recluta ni corneta.

A la América llegó envasado en el puño de un bastón.

Después de gustado no distingue el jabón del queso, el día de la noche por muy claro que sea aquél y muy oscura ésta Cuali dad muy recomendable en todos los tratados de gimnostica para ser buen político.

Son su fuerte las Juntas de Caridad que ejercen patronato de hospitales con cocines que demandan composición.

Asiste a los actos públicos con especialidad a los banquetes, haciéndose invitar por medio de la tarjeta del ruego, que envía de antemano por correo.

Tiene por hábito madrugar en el campo político, lanzando candidaturas; mas, como al negro del cuento, suele cogerle la noche a las doce del día.

Hízose Jefe del Protocolo porteño, andando a la zaga de aquellos personajes que traen la misión de examinar obras en estado de reparación. Al conceder los contratos no reparan en él porque su «elevada» estatura no permite se le distinga a tres metros de distancia.

Orador de mitin, cambia graciosamente la r por la l, la z por la s, la y por la ll, y viceversa. En sus largas y pintorescas peroratas oblígale a tomar resuello la frecuente trabazón de la lengua.

Gran admirador de don Rafael, establecido el actual estado

desde cuya cumbre, y precedidos de roncos truenos, fulminó rayos y centellas contra el hombre que al perder la partida no pudo honrarle con las sonadas dirección general de Obras Públicas, administración del teatro «Nacional» y contratista perpetuo de disfraces para las fiestas cívicas de la República, todo en una pieza.

¿A qué reino pertenece? Difícil se hace la respuesta El examen pudiera delatar la presencia de una nueva especie de arbusto; mas permaneciendo muda la Botánica debemos pensar que el insigne orador de mitin no cayó en manos del naturalista todavia.

Las aceras de la ciudad son su tribuna y su trabajo. Detiene al que pasa y con voz empalagosa, de flauta cansada, desarrolla la oración sirviéndole de tema las virtudes, aptitudes y dádivas del hombre a cuya sombra pretende crecer.

Saluda con monosílabos admirativos, empleando indistintamente el guau, miau y mú, con tal arte de asimilación que muchos le toman por familiar auténtico.

Como los presidentes de Consejo de Ministros siéntese enfermo dos veces por semana, causando de esta manera admiracióna la fámula que le lava la ropa, corriendo también el riesgo de que sus admiradores le extiendan diploma de hombre grande.

Fué juicioso en los albores de la juventud, y el discernimiento se lo llevó el Diablo cuando, dejando de ser Francisco de Paula, se le antojó ser hombre público para regocijo de los demás.

Tal es, lector, el embolismo cuyo retrato presenta hoy a tu consideración

MALVALOCA

# La canción de las gotas

¿Sabéis qué dicen las gotas de agua al resbalar pausadamente entre las cortadoras del granito en guirnalda de lágri mas? Cantan y dicen:-Somos pequeñas, nada valemos, no realizamos gigantesco esfuerzo ni titánica labor; pero cayendo una tras una durante días y años y siglos, llegaremos a destrezar la roca... ¡Somos la constancia!

¿Sabéis qué dicen las gotas de agua que formadas en arco mi jestuoso, acarician con sonrisa de mil colores a la tierra estremecida y aterrorizante por la tormenta? Cantan y dicen:-Somos pequeñas, nadie nos teme ... Perc, al hallarnos a su paso el rayo a través de los espacios, su monótona marcha desdobla en nuestros senos sus tesoros, esparce sus colores y derrama entre las ondas diátaras, fantástica goirnalda de deslumbrante pedrerfa.... ¡Somos el Genio!

¿Sabéis qué dicen las gotas de agua agitándose con danza d senfrenada y loca en el seno de la hirviente caldera, al chocar violentas contra las paredes de su cárcel metálica? Cantan y dicen: - Somos pequeñas .... Pero animadas por esta extraña fiebre que nos impulsa, suprimimos para el hombre la distancia; con nuestra ayuda perforará los montes: con nuestros esfuerzos salvará los abismos; con nuestro auxilio se deslizará sobre las aguas como ligera brisa... Y prestaremos alas a su cuerpo, y potencia invencible a su trabajo, y luz a sus tinieblas ¡Somos la Fuerza!

¿Sabéis que dicen las gotas de agua al descender, soberbias, de la cima del monte en terrible aluvión, al desbordarse indómitas del lecho del río, y al elevars sobre las olas del mar en tromba asoladora? Cantan y dicen: - Somos pequeñas ...y si una a una desaparece mos absorbidas por un rayo de sol o un grano de arena, jun tas todas regamos el florido valle, o anegamos la tranquila aldea, y anonadamos al destrozar las obras todas de sus manos la soberbia del hombre, que creyó imponérsenos... ¡Somos la Unión!

¿Sabéis qué dicen las gotas de agua al suspenderse en las paredes de la gruta para formar la caprichosa estalactita? Cantan y dicen: - Somos pequeñas... Pero unidas por simpatia irresistible, formamos el artístico colgante, el racimo de perlas, la afilada aguja de alabastro, y decoramos con riquísimos arabescos de iriados cris tales las bóvedas del misterioso palacio que en las entrañas de la tierra fabrican las hadas ... Somos el Arte!

¿Sabéis qué dicen las gotas de agua al deslizarse temblorosas en olas de ternura, de dolor o de angustia, por las mejillas de la humanidad que siente? Estas no cantan; pero dicen con su mudo lenguaje, con su elocuente e incomprendido idioma ... ¡Somos el Alma!

G. MARTÍNEZ SIERRA

### Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

15 de Agosto de 1915

25.00

25.00

13.50 10.00

Frijoles negros, quintal... @ 11 00 Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal ..... 14.00 Id. cn petaca..... 14.00 Arroz criollo ..... 1200 375 40.00 Manteca criolla, lata.... 17.50 Swift "La Primera? ..... 36.00 Aceite de comer "Diana" 30.00 Cueros de res, quintal... 60.00 Pieles de venado y otros, quintal..... 68.00 Queso seco, quintal....

Tabaco del Goneral, quin-65.00 Maiz viejo, fanega..... 27.00 , nuevo 20.00 Canfin, Palma..... 15.00 Id. Stella.... 17.00 Sal, los 50 kilos..... 4.50 Harina Dayton, quintal .. 16.00 Flecha ..... Id. Estrella ..... 16 00 Jabón San José..... 5 25 Azúcuar la, quintal.... 12.00 Café 1ª, quintal.... 30 00 Id. 2a, id ..... 28.00 Cebollas del país, quintal 30 00 Cebollas extranjeras, quin-34 00

Id fresco.....

Carey buena clase, libra 8 00 idem regular ..... 5-00 Cacao molido..... 5500Id. en grano..... 35.00 Gasolina, caja..... 11.00 40.00 Jabón "Roiz"..... 5.75 " 80 barras... 11.00

#### Se toma el pelo

" 55 " ....

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pé. rez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima.

Ya losaben los verdes que quieran remozarse!

#### SE VENDEN

Dos maquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El

Puntarenense" informarán.

# LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer,

con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

# Sección especial para el Guanacaste

### ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecímiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915. - .

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de Miguel Beirute

encontrarán los precios más bajos de la plaza. Liberia, 9 de julio de 1915.

# ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público

Liberia, 9 de julio de 1915

PABLO VILLARREAL

# LA PRIMAVERA

Gran establecimiento de tienda, pulpería, taquilla y botiquín. Expendio de artículos de primera calidad. Unico en su género.

Compro ganado, maiz, cueros y pieles pagando los mejores precios y al contado.

El surtido de artículos recibido recientemente os de alta no-

Belén-Guanacaste.

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

Lroenzo Sing vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla

a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación Nicoya, 9 de julio de 1915

Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulin?-Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

# Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

### VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fastasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

## TEODORO ROIZ

Magnifica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53 PUNTARENAS-COSTA RICA



# Yanquilandia es también lírica tierra de poetas

Ha poco visitábamos a Rubén Darío un grupo de amigos, gente nueva sin la opacidad desconsoladora de los prejuicios, amplia de ideales, magní fica de comprensión. Por los vidrios de la ventana vesamos el cielo azul como si fuera la real corona o el manto cesáreo de la mañana. Las montañas distantes simu'aban inmensas olas inmóviles de un océano fabuloso. Del fondo de la tierra parecía escaparse un gran canto. El ensueño y la paz pródigos eran para todos los corazones.

Cordial onda de sinceridad envolvíanos. Llevados por el afán de lo misterioso, de lo que está más allá de la sombra, de las nubes, junto a la resplandeciente verdad, arribamos a las playas inquietantes de la Teosofía. De aquel cambio de ideas y pensamientos supimos la existencia de grandes y complejas civilizaciones anteriores a las edades geológicas del conocimiento general. Antes que la Atlántida, existió la Lemuria, inmenso continente que se extendía a través de los océanos Indico y Pacífico, del que Australia es uno de los restos ¡Especulaciones teosóficas!

Alguien refiriéndose a los atormentado y genial Poe, a Emerson, armonioso y vasto, a Whitman, férreo y sonoro, cantor de las locometoras. Larga

pausa. Como prólogo de las grandes verdades que después nos refiriera, Rubén Darío evoca el recuerdo de la vez primera que llegó a los Estados Unidos, "en una mañana fría y húmeda", saludando en la extensa bahía de Nueva York a la Madonna de la Libertad cuya peana es un islote, con estas frases: "A tí, prolífica, enorme, dominadora. A tí Nuestra Senora de la Libertad. A tf, cuyas manos de bronce alimentan un sinnúmero de almas y corazones. A tí, que te alzas solitaria y magnífica sobre tu is'a, levantando tu divina antorcha. Yo te saludo al paso de mi "steamar", posternándome delante de tu majestad, Ave: Good morning! Yo sé divino ícono, oh magna estátua, que tu solo nombre, el de la excelsa verdad que encirnas, ha hecho brotar estrellas sobre el mundo, a la manero del FIAT del Señor".

Detallada y magistralmente, Darío nos da a conocer el alma poética de ese gran pueblo, cuyos dioses tutelares serían Mercurio y Apolo; dice como en aquellas babélicas ciudades junto a las montañas de oro que levantan los cíclopes de Wall Street, alientan vida los sueños de los poetas; explica la hermandad ideológico que puede existir entre un Poe y un Rockefeller; on Whitman y un Carnegie, apóstol de la paz y la concordia, decidido a pagar toda la que el género humano hubiere menester si con sus millones pudiera compiarla, y afirma, por último, que los Estados Unidos son también lírica tierra de poetas.

Ya lo sabéis, Juventud, Lírica tierra de poetas es Yanquilandia! Error o ignorancia es no creer que en las corrientes del Mississipi, del Hudson River y del Niágara no vaya mezclada bastante agua de la Cas talia fuente. Uncle Sam no es solamente fabricante de zapatos, clavos, rieles y locomotoras, dueño de salazones y organizador de empresas mercantiles e industriales "Limited Company"; es tamb én un poeta progenitor de Edgard Lee Master, el primer porta-lira de la hora presente, y de millares de hombres y mojeres en cuyos cerebros hay ritmos e ideas maravillosos. Y un detalle que quizá produzca pasmo y asombro a los incrédulos: los poetas y li teratos yanquis son grandes conocedores de la cultura hispana antigua y moderna. Uo crítico "american man" escribió un soberbio estudio sobre el Teatro Español desde sus principios hasta Lope y Calderón, y Ticknor nos regaló con su History of spanish literature.

Al referirnos a los hispanó filos yankis, nada más justo que nombrar al prestigioso Mr. Archer Milton Huntington, un poeta millonario de New York, con suntuoso palacio en la Quinta Avenida. Es el tipo supe Estados Unidos, menciona al rior del poeta contemporáneo. Le dejaré solo en mi oficina de Escribe sonoros versos en inglès y español, ha publicado interesantes libros sobre asuntos de arte, es accionista de las grandes compañías ferroviarias. Cuando le viene en gana, al mismo tiempo que compone o traduce un poema prodigioso, firma un cheeck por muchos m l'ones de dólares y con ellos hace construír un palacio de mármol para la Hispanic Socie ty of America de Nueva York.

En la babélica ciudad está situado el palacio. En sus salones y galerías hay magnificas

reliquias del arte español antigue; cuadros auténticos de Velázquez, Goya, Mur.llo, Zuloags, retratos de Sorolla.....

Darío narra el mérito arquitectónico del palacio con columnas jónicas; las riquezas artísticas que encierra. En la fachada exterior están escritos nombres famosos de la antigua Historia de la península Hispana, como Colón, Cervantes, Lope de Vega, Cámoens, Loyola y Velázquez; en la interior, los de Séneca, Trajano, Averroes, Almanzor, el Cid, Carlos V, Magallanes, San Martín y Calderón.

Visitando el edificio de la Hispanic Society of América. cuando el autor de "Cantos de Vida y Esperanza" extasiábase en la contemplación de unas vestiduras sacerdotales, Mr. Huntington, a la manera yanqui, repentinamente, le dice:

-Tengo dos deseos y he de satisfacerlos, querido amigo, por. que cuento con la bondad de Ud. y porque son deseos míos. Quiero colocar su retrato en esta galería, cerca del vestíbulo, y que tenga la bondad de componer ahora mismo un pensamiento, un pequeño poema, un soneto o unas estrofas que Ud. personalmente escribirá en el mármol de esta pared frenta al cuadro en que aparece el Cid Campeador.

-Pero ... Mr. Huntington; en este momento no puedo... Déjeme ir a casa.....

-Nada mi querido amigo. la secretaría y cuando haya terminado ....

Antes de que transcurrieran quince minutos Darío estaba escribiendo en el mármol de la pared, frente al Cid Campeador asombrado, bellísimas estrofas que antes de ahora no han sido publicadas. Mr. Huntington hizo poner sobre el lugar en que están escritas un marco antigu o y una lámina de cristal.

Rogandole al poeta hemos obtenido la única copia de las estrofas que existe y él conserva, para publicarla Dice:

Visitante que pasas por esta casa egregia Mira cómo la América noble y republicana, Da cabida a la gloria de la progenie hispana, Y a su espíritu eterno brinda acogida regia.

Aquí podéis mirar cuál fué la hija del Lacio Que siendo Iberia dió luces en paz y en guerra, Saluda a quien creó este ilustre palacio Que propaga el pasado triunfo sobre la tierra.

A él nuestros loores, pues por su sin igual Esfuerzo, que produce riquezas y eficacias Desde la maravilla de su sueño inmortal, Cervantes y el divino don Diego, dicen: Gracias!

RUBÉN DARÍO

decir gracias al genial yanqui Mr. Huntington que vertió al inglés en sonoros versos el Poema del Mio Cid, demostrando

Y no sólo ellos; todos han de | así su simpatía por el espíritu heróico, aventurero y noble de la España antigua, dominadora del mundo!

ANDRÉS LARGAESPADA

### Permanente

El corresponsal de El Diario de la Tarde en este puerto arremete contra el diputado y presi dente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que bace muy poro tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio,

ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me deeía un mi

amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor v si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo

Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es nn hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de

benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande v próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San Jesé, 6 de Enero de 1915.

PACO ROJO

# Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

#### SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA.

MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLONE, Puntarenas.

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

# BARBERIA "LA ASEPTICA"

Juan Chavez Ugarte

# JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al per mayor y al detal.-Renovación constante.

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

#### NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las no-

### La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

#### ¿ Cuál es el establecimiento más visitado en Abangárez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad. - Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reuma-

tismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

#### HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangárez que José Mª González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

#### MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

# Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

## Ricardo Chan

Pulpería y tienda. Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

# Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Unico que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

## Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos les artículos del país y extranjeros.

# La lìnea telegráfica a Paquera

# La verdad de las cosas

greso emitió un decreto para el establecimiento postal entre Puntarenas y los distritos de Paquera y Lepanto, destinando al efecto @ 480.00 anuales.

Esa ley facultó, asimismo, al Poder Ejecutivo con el fin de extender también la línea telegráfica desde La Mansión hasta Paquera, «tan luego como el estado del tesoro públi-

co lo permita».

Un auxilio de @ 480.00 anuales, no necesitaba de tanto: con incluir en el Presupuesto la partida correspondiente, bastaba. Ningún representante le hubiera negado el voto a la moción respectiva -como lo negó a la leypara adicionar el Presupuesto con cantidad tan insignificante.

El artículo respecto al telégrafo, era puro adorno en el decreto, porque decir «tan luego como el estado del tesoro público lo permita» equivalía a un «perico», a una promesa vaga, con la mira de halagar a aquellos vecindarios.

Cuando en 1914 pidió el diputado señor Grillo que el Estado hiciera un empréstito de \$ 8.000.00, destinado a la realización, entre otras, de aquella obra, la Comisión de go bernación pidió ciertos inforformes al gobernador señor Figueroa y Candanedo, por medio de la secretaría de Estado, y el expediente nunca volvió a la Cámara, como lo sabe el señor Grillo, por haberlo dicho y repetido en varias sesiones el diputado señor Amador.

En la presente legislatura, el mismo diputado señor Grillo presentó una proposición para que se adicionara el Presupuesto de 1916, con el mismo fin; pero este Presupuesto no se había votado, ni siquiera presentado, por cuyo motivo no cabía adicionarlo. El proponente, además, no adujo ningún dato sobre la extensión de la línea y costo de la obra, ni

En el año de 1910 el Con- | de la partida necesaria. Su proyecto, pues, no prosperó, y de acuerdo con el presidente de la Comisión se pospuso el asunto para cuando se discutiera el presupuesto.

> A la verdad, si el señor Figueroa y Candanedo quiso hacer el servicio a aquellos pueblos, usando de su influencia y de la justicia de la causa, bien pudo lograr se omitiera en la ley de 1910 la frase «tan luego como el estado del tesoro público lo permita», o gestionar en el mismo año de 1910, en 1911. en 1912, en 1913 o a principios de 1914 -lapso en que tuvo la investidura de diputado-para que el Ejecutivo hiciera uso de esa facultad o con el objeto de incluir en algunos de los presupuestos de esos años la partida correspondiente. Pero no hizo ni una ni otra cosa, y consideró que con el «perico» y la piltrafa de \$\mathcal{G}\$ 480.00 anuales bien compensado estaba el voto de aquellos pueblos, y no se volvió a acordar de los vecindarios del cantón de Puntarenas.

¿Dónde está la ley propuesta por el señor Figueroa y Can danedo en el lapso de 1910 a 1914, de la cual hayan deriva do beneficios los pueblos del canton de Puntarenas? En ninguna parte.

Volviendo al asunto telégrafo ha sido el representante senor Amador quien, con tenacidad digna de loz, después de derrotado dos veces consecutivas el mismo día, logró por fin al signiente vencer la resistencia de sus compañeros, afanosos de economías, y obtuvo éxito unanime haciendo incluir en el presupuesto del próximo año la partida correspondiente al telégrafo a Paquera.

El señor Amador hizo resaltar en la Cámara que al finalizar el año de 1910 había ya en el país ciento veintiocho estaciones telegráficas, de las cuales ciento diecisiete se entendían también con el servicio de correos. La red telegráfica de la República tenía una extensión de 2 399 357 metros. Dijo que en 1911 fueron construídas líneas que midieron 175,620 metros y creadas oficinas en San Rafael de Cartago, en Germania, en Guácimo y en otros lu gares; agregó que en 1912 y 1913 habían sido tendidas las siguientes líneas:

Una nueva entre Cañas y Liberia, 80,600 metros.

Otra entre Cañas y Tilarán, 22,000 metros.

Otra entre Puriscal y Piedras Negras, 19,000 metros.

Otra entre Juan Viñas y Capelladas, 8,450 metros.

Aumentándose la red telegráfica en 131 kilómetros 250 metros, y restableciéndose, además, las oficinas de San Juan de Naranjo, San Vicente, San Pedro del Mojón, etc.

¿Por qué el señor Figueroa, diputado de la Nación, reelecto para el período de 1910 a 1914, no hizo valer los mismos argumentos, si en realidad quiso que su «período» se tradujera, se cristalizara en algo práctico y en beneficio de Corozal, Cabo Blanco, Lepanto y Paquera?

Si esos pueblos tienen al fin telégrafo en época próxima, lo deberán al señor Amador quien supo defenderlos y hacerlos valer ante la representación nacional.

Esta es la pura verdad y no una de las muchas patrañas que en asuntos de esta índole refiere "El Pacífico" a sus lecteres.

#### Milla maritima

El proyecto del diputadoseñor Amador que prorroga el plazo concedido a los poseedores de la milla marítima, para que adquieran en propiedad las parcelas, fué aceptado por unanimidad en la Cámara en la discusión del tercer debate y en detalle de la ley.

Desde este importante asunto nos ocuparemos con la debida atención en el próximo número.

## SALON MASCOTA

Para hoy anuncia la empresa del cinema variada e interesante función en obsequio de los niños.

Serán proyectadas las películas siguientes:

Matrimonio por conveniencia, lindísima comedia en dos partes.

Gloria de Beethoven, gran cinta de arte, cuyo argumento se basa en la vida artística del glorioso compositor.

Bebé encontró una cartera con valores, comedia moral e instructiva.

Las delicias del campo, escenas altamente sómicas tomadas del natural.

### Gran Panadería La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muelle

# Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA. VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. -- Procios los más bajos de plaza. CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

# WO CHONG y C:

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CAL' E DEL COMERCIO

#### PEKIN HOTEL

El hotel más popular de Puntarenas. Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SÁNCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

Cantina y Refresqueria--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas, etc. -

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servido con esmero por el administrador, F. MAGRI,

# EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

# ¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

# LAREINA

Situada en el Mercado

UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!

ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS, ada clase de géneros para mujeres, hombres y niños.

Pantalones, driles, casimires, bordados, poplines, encajes, etc. TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER

LA UNICA QUE VENDE MAS BARATOI

## -DEL PORVENIRO

Raúl Jiménez y G!

Tienda de novedades, frente a a Careyería de Francisco L. Huezo, En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

### 'La Magnolia La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magnificos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

# Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

# SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio En esta Administración informarán.

# Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia. Exclusiva de la célebre harina

# FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLEON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

Cl.:14-75 el quintal Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas d 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un exceso de utilidad de

#### -- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera ctra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a ésto, aluden a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE